
 خطبة الإمام الحسن ) عليه السلام ( في الكوفة يحث فيها على الجهاد

) الحمد لله العزيز الجبّار ، الواحد القيّار ، الكبير المتعال ، قال ) عميو السلام ( : 
سواء منكم من أسرّ القول ومن جير بو ، ومن ىو مستخف بالميل وسارب بالنيار ، 

ماء ، وعمى ما أحببنا ، وكرىنا من شدّة ورخاء ، أحمده عمى حسن البلاء ، وتظاىر النع
وأشيد أن لا إلو إلّا الله وحده لا شريك لو ، وأنّ محمّداً عبده ورسولو ، أمتن عمينا 
بنبوّتو ، واختصّو برسالتو ، وأنزل عميو وحيو ، واصطفاه عمى جميع خمقو ، وأرسمو 

وجحد الرحمان ، فصمّى الله إلى الإنس والجن حين عبدت الأوثان ، وأطيع الشيطان ، 
 عميو وآلو ، وجزاه أفضل ما جزى المرسمين . 

أمّا بعد : فإنّي لا أقول لكم إلّا ما تعرفون : إنّ أمير المؤمنين عمي بن أبي طالب 
أرشد الله أمره ، وأعزّه ونصره ، بعثني إليكم يدعوكم إلى الصواب ، والعمل بالكتاب ، 

ن  كان في عاجل ذلك ما تكرىون ، فإن في آجمو ما تحبّون والجياد في سبيل الله ، وا 
 إن شاء الله . 

نّو يوم  ولقد عممتم أنّ عمياً صمّى مع رسول الله ) صمى الله عميو وآلو ( وحده ، وا 
صدّق بو لفي عاشرة من سنّو ، ثمّ شيد مع رسول الله ) صمى الله عميو وآلو ( جميع 
مشاىده ، وكان من اجتياده في مرضاة الله وطاعة رسولو ، وآثاره الحسنة في الإسلام 

 ما قد بمغكم .

رسول الله ) صمى الله عميو وآلو ( راضياً عنو حتّى غمّضو بيده ، وغسّمو ولم يزل 
وحده ، والملائكة أعوانو ، والفضل ابن عمّو ينقل إليو الماء ، ثمّ أدخمو حفرتو ، 
وأوصاه بقضاء دينو ، وعداتو ، وغير ذلك من أموره ، كل ذلك مَن الله عميو ، ثمّ والله 

الناس عميو تداكّ الإبل الييم عند ورودىا ، فبايعوه  ما دعا إلى نفسو ، ولقد تداكّ 
 طائعين . 

ثمّ نكث منيم ناكثون بلا حدث أحدثو ، ولا خلاف أتاه ، حسداً لو وبغياً عميو ، 
فعميكم عباد الله بتقوى الله وطاعتو ، والجد والصبر ، والاستعانة بالله ، والخفوف إلى ما 

يّاكم بما عصم بو أولياءه وأىل طاعتو ، دعاكم إليو أمير المؤمنين ، عصمنا  الله وا 



يّاكم عمى جياد أعدائو ؛ واستغفر الله العظيم لي ولكم  يّاكم تقواه ، وأعاننا وا  وأليمنا وا 
) . 

 
 


